

Estado32
32
.com.mx

**Editoriales y Artículos
de Opinión
29 de abril del 2023**



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Zacatecas en el horizonte político nacional

Zacatecas está directa y estratégicamente vinculado al escenario político nacional, si es tema en materia de seguridad por la negativa percepción que se extiende, también lo es y muy relevante en política, con la más alta percepción que construyen una serie de notables actores y protagonistas que ejercen el poder gubernamental y político, lo mismo en Palacio Nacional que en las Cámaras de Senadores y de Diputados, un colectivo de personajes que con su responsable desempeño logran positivas transformaciones para dar consecuencia a la Cuarta Transformación, porque aún en permanente colisión, los políticos en el poder y la oposición hacen posible la más amplia participación social y ciudadana, para dar cauce al perfeccionamiento de la vida democrática y a la nueva cultura en la diversidad y pluralidad.

Sin duda, es RICARDO MONREAL, el hiperactivo político más valioso, porque desde su liderazgo en el Senado de la República, al ser el Presidente de la Junta de Coordinación Política y a la vez, el coordinador de la fracción senatorial del Partido Morena, se perfila como sólido aspirante a la candidatura presidencial, con la propuesta más impactante al pretender edificar consensos y acuerdos a través del diálogo y la negociación.

MÁS ZACATECANOS

Para muchos zacatecanos es un orgullo reconocer y admirar a la riogense ROCÍO NAHLE GARCÍA, la Secretaria de Energía que abrió los espacios a la reforma energética, los sustantivos avances en las transformaciones eléctrica, nuclear, energías limpias, la recuperación petrolera, estratégica y poderosa aliada del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, que ha logrado una proyección internacional y que se perfila como la próxima gobernadora de Veracruz. No se puede omitir resaltar el desempeño legislativo de las senadoras CLAUDIA ANAYA MOTA, del PRI; GE-OVANNA BAÑUELOS DE LA TORRE, del Partido del Trabajo; y MARÍA SOLEDAD LUÉVANO CANTÚ, de Morena, combativas parlamentarias que con calidad discursiva sostienen y reafirman las posturas de sus partidos y sus propuestas.

AMALIA GARCÍA MEDINA, ahora militante distinguida y diputada federal en el Partido Movimiento Ciudadano, mujer con fuerte liderazgo y reconocida defensora de las luchas por la igualdad de género, auténtica luchadora social de izquierda y promotora de la democracia social desde sus orígenes políticos en el Partido Comunista Mexicano, figura política con huellas imborrables en los horizontes nacional y del estado. En ese mismo partido naranja, destaca la valentía y calidad intelectual del joven diputado federal JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ. En el Partido del Trabajo especial mención y atención han alcanzado MAGDALENA NÚÑEZ MONREAL y ALFREDO FEMAT BAÑUELOS, ambos diputados federales; y claro, CARLOS PUENTE SALAS, diputado federal y dirigente del Verde Ecologista.

Perseverante, prudente y estratégico son cualidades que ostenta MIGUEL ALONSO REYES, ahora Secretario de Operación Política en el PRI y por ello, impulsor de las campañas por las gubernaturas de Coahuila y el Estado México; algunas voces reclaman mencionar a JOSÉ NARRO CÉSPEDES, solo que aquí hablamos de notables zacatecanos y este senador es de Tamaulipas, aunque avecindado en Zacatecas.

Siete de cada diez zacatecanos no saldrán en “puente”

Por Redacción.
@Zacatecasimagen.

En un sondeo realizado por esta casa editorial en www.imagenzac.com.mx se hizo la siguiente pregunta ¿Planea salir de Zacatecas este puente?

Esto, por el segundo megapunte escolar que se dio del 28 de abril por la Junta del Consejo Técnico Escolar, hasta el 2 de mayo.

En el recuento, la respuesta con el 74 por ciento de los votos eligió la opción “No”, mientras que el 12 por ciento dijo que “Sí”, lo que dejó en tercer lugar a la opción “Sí, a municipios” con el seis por ciento de los votos y por último quedó, con el ocho por ciento, “Sí, a otro estado”.

De esta forma es como los zacatecanos disfrutarán de este fin de semana largo, además del festejo del Día del Niño.

Sondeo imagenzac.com.mx

¿Planea salir de Zacatecas este puente?



Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Cubanizando nuestro turismo

Si usted es de esas personas que piensa que en este sexenio todo ha sido miel para la actividad turística permítame corregirlo y decirle que no; y claro que en esta respuesta no considero el terrible hueco que nos dejó la pandemia de Covid-19 en su paso en el mundo, me refiero simplemente al cúmulo de malas decisiones tomadas por nuestras autoridades federales en los últimos años.

Comenzaré la historia con las iniciativas de reformas que aprobaron la semana pasada los diputados del PT y Morena en las que entre otras etiquetaron el 80% del derecho de no residente (DNR) al Grupo Aeroportuario, Ferroviario y de Servicios Auxiliares Olmeca-Maya-Mexica.

Esta empresa paraestatal es presidida por un General y cuenta con mas de 20 entes económicos tales como el AIFA, las Islas Marias (uso turístico) y hoteles que acompañarán el recorrido del Tren maya; sin que sea un secreto le aseguro operarán también la aerolínea que tanto ha anunciado el presidente.

Como es de esperarse, las reformas de las que le hablo anteriormente dan facultades al gobierno federal para asignar recursos mediante un fideicomiso para esta empresa. El 20% restante se asignará al INM. Sin duda alguna estoy seguro que los diputados siguieron las órdenes del Líder, pero aquí lo que tenemos que analizar es el daño que se causa a la promoción de México como país ya que no se contemplan fondos en las reformas para este fin.

Me preocupa el involucramiento creciente de la milicia en las actividades económicas del país las cuales sin duda y hablando específicamente de turismo, perderán interés y competitividad por parte del sector privado. Según Don Andrés el fortalecimiento a la milicia es para evitar la corrupción, que tristeza que en el mundo real los turisteros tenemos otra visión.

Sin tanta vuelta y para que usted compare, le daré cifras del 2015 (últimas publicadas) de una empresa llamada Gaviota, S.A., la cual cuenta con mas de 24 mil empleados y opera 55 hoteles con casi 24 mil habitaciones e ingresos cercanos a los 650 millones de dólares. Si, aunque no lo crea esta empresa tiene su sede en Cuba y su director, considerado como el magnate del turismo en ese país claro está es un militar.

El General de Brigada Luis Pérez Róspide, presidente de Gaviota, S.A. pasa los 70 años de edad y no es de los que lucen en los medios oficiales, es mas bien conocido en los círculos empresariales de la industria turística internacional por los interesantes contratos que maneja y, por supuesto la transparencia en los mismos no es una virtud que ha caracterizado al gobierno comunista de la isla.

La entrada del General al mundo empresarial comenzó en 1988 cuando Raúl Castro lo nombró Director de la Unión de la Industria Militar, actualmente el tiene la misión de construir hoteles asociándose con empresas extranjeras para la creación de infraestructura que el gobierno cubano necesita.



IMAGEN/ÁNGEL MARTÍNEZ

ÁGORA JOSÉ GONZÁLEZ ECHEVERRÍA EN FRESNILLO VISITE SUS MUSEOS, ADMIRE SU ARQUITECTURA Y CAMINE POR SUS ÁREAS COMUNES.

Según su ex jefe esta tarea no le corresponde ni a administradores y economistas, tampoco a empresarios, el negocio lo deben de manejar los militares ya que bajo la premisa del cumplimiento de misiones encomendadas es como se llega a los objetivos.

Por supuesto que en la isla las corporaciones militares no rinden cuenta a los diputados de la Asamblea Nacional y mucho menos al pueblo. El problema actual del turismo en Cuba es que los empleados no saben quien es la cabeza de la organización y tampoco quien tiene el futuro de todos estos empleos en sus manos. Así las cosas por allá, cualquier similitud con el México actual es mera coincidencia.

No se necesita ser adivino para ver nuestro futuro con la desaparición de instituciones y el involucramiento de los militares en las actividades del país. No dudo de su trabajo pero como se los dije anteriormente, zapatero a tus zapatos.

Cambiando drásticamente de tema y enfocándonos en lo local, el jueves asistimos al Agora José González Echeverría en Fresnillo a la presentación de su patio central para poder alojar eventos sociales.

Pude asistir en Semana Santa a eventos culturales en ese recinto y créame que aparte de lucir muy bien, para ser sede de eventos de este tipo cuenta con futuro. Espero el turismo de romance comience en Fresnillo y se sume en un periodo corto de tiempo a la vocación turística comercial que nos caracteriza.

Sin duda que iniciativas como esta se ven sumamente positivas, ojalá y los resultados los podamos palpar pronto en nuestros hoteles. Si no ha ido al Ágora le sugiero lo conozca, visite sus museos, admire su arquitectura y camine por sus áreas comunes. Si no tiene plan para este fin de semana largo, ya cuenta con una idea. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

'Al gobernador le falta equipo debido a que estos no tienen la posibilidad de comunicar lo poco que se hace y el gobernador concentra en pocas manos la responsabilidad': Iván de Santiago Beltrán.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 28 de abril de 2023. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos y tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento, y tu pueblo que tanto te ama sigue padeciendo esta horrible pesadilla.

No es Percepción, el Gobierno de David no Funciona

"PARA EL exdiputado local, don Iván de Santiago Beltrán, existe una percepción generalizada de que el gobierno de don David Monreal Ávila está desatendiendo muchos temas pues está dedicado solamente a publicitar el asunto de la infraestructura carretera, prueba de ello son los alcaldes que acuden a tratar asuntos a las dependencias de la 'nueva gobernanza' y regresan a sus municipios con las manos vacías, ¿qué opinan?

-ES PARTE de su mal gobierno -toma la palabra doña Petra-, y todo indica que le están metiendo las manos al cajón con singular alegría, pues además de recibir para este 2023, el presupuesto más grande de la historia de Zacatecas, el 'David Corleone' tendrá una participación extraordinaria de 800 millones de pesos, precisamente para carreteras, así es que no salgan conque este es un gobierno austero: ¿a dónde va a parar tanto dinero? Casi van a rasguñar ¡40 mil millones de pesos en este año!-

-ES CORRECTO -toma la palabra don Roberto-, seguramente por eso le extraña a Iván que los presidentes municipales que visitan las dependencias estatales intentando hacer convenios regresen con las manos vacías: hay dinero, pero no hay gobierno, pues a esto se le agrega la inseguridad 'está pegando durísimo porque se desprende que la estrategia implementada no está dando resultados, por eso las encuestas califican a David Monreal en último lugar'.

-EN SÍNTESIS, don Roberto, doña Petra: entonces el gobierno de don David Monreal no está funcionando, y que me perdone don Iván, pero no es porque la estrategia de seguridad no esté dando

Mi Jardín de Flores
No es Percepción, el Gobierno de David no Funciona
Por La Madre Teresa de Chalchihuites



David Monreal Ávila



Iván de Santiago Beltrán



José Juan Estrada Hernández



Gerardo Flores López

resultados.

"SI NO está dando resultados es porque, como lo hemos estado insistiendo, todas las policías están infiltradas por los Malos Organizados, pero además a los que sí están trabajando bien no los motivan: ni siquiera don David acude a los funerales de quienes fenecen en cumplimiento de su deber y, los policías de a pie, de la Fiscalía General de Justicia del Estado, como se lo hicieron saber a don Roberto en un escrito que en este espacio publicamos, desde hace cuatro años no les aumentan el sueldo y don David no tiene cara para decir no hay dinero, pues gracias a la 4T sí se refleja en el presupuesto de este 2023-.

-POR ESO precisamente, madre Teresa, estas son parte de la situación por las que el David está calificado como el peor gobernador del país desde que llegó a la casa de los perros aquel domingo 12 de septiembre de 2021.

tiene la posibilidad de comunicar lo poco que se hace y el gobernador concentra en pocas manos la responsabilidad:

"NO HAY libertad para los funcionarios para estar moviendo y gestionando, creo que eso genera un cuello de botella al interior del gobierno. Necesita el gobernador replantear la operación del propio gobierno, lo que yo opino es que su gabinete no está funcionando siendo perfiles que atienden más a una exigencia de tipo político electoral'.

"VIENE siendo -continúa don Roberto- que su coordinador de Comunicación Social, Gerardo Flores López comenta a sus allegados: 'David no se deja ayudar', entonces, con un desgovernador así, ya valió chetos.

"ESTAN cierta la realidad que el diputado migrante José Juan Estrada Hernández, se dice preocupado por la mala actuación del titular del Poder Ejecutivo: 'No nos da gusto que el gobernador esté calificado en el último lugar', y se ofrece 'para hacer algo juntos para salir adelante y la disposición siempre ha estado ahí, tiene que ver con todas las instituciones incluyendo la que ahora represento en el poder legislativo del estado. La disposición ya no se trata de un tema político de afectar a alguien ni mucho menos, no nos da gusto que esté en el último lugar, siempre he dicho que tenemos que ayudar a nuestro gobernador a que tenga una mejor percepción'.

-¡DIOS DE mi Vida! ¿Por qué insisten que es una percepción si es una realidad? Vean como está el pueblo ensangrentado, cómo los Malos, a quienes don David llama 'inteligentes' masacran todos los santos días a los zacatecanos, para mí es cierto lo que dicen que reveló su vocero don Gerardo Flores: 'el señor gobernador no se deja ayudar', la soberbia le corroe las entrañas.

¿Será Cierto lo que dice don Adán Augusto?

-A VER, don Roberto, usted que es experto en temas policiales: ¿Es cierto lo que dice el señor secretario de Gobernación, don Adán Augustos López Hernández, de que los cuatro homicidios dolosos ocurridos en la carretera 54, fueron porque las víctimas se resistieron a que les robaran el vehículo?

-DAVID tiene otros datos: él dice que pudiera tratarse de un caso de tráfico de personas, polleros que llevaban a la familia colombiana a los Estados Unidos, me imagino que eso es lo que le reportó el Fiscal Murillo, mientras que al Secretario de Gobernación la Guardia Nacional le haya informado que fue por resistirse al robo del carro-.

-LA SITUACIÓN, madre Teresa, don

◀ **Viene de la Página 5**

Roberto, es que en este gobierno no informan bien los hechos, dicen las cosas, perdón por la expresión, a lo pendejo, mientras en otros estados como Aguascalientes, Jalisco, San Luis Potosí y Coahuila dan más y mejor información, por eso yo leo TRIBUNA LIBRE, **Página 24** de Aguascalientes y **Página. 24** de Jalisco, allá sí respetan el trabajo de los periodistas y cuando hay un hecho fuerte, citan a conferencia de prensa e informan con 'pelos y señales'.

“**COMO** cuando la madrugada del primer domingo de la Feria Nacional de San Marcos, mataron a un chavo de 19 años en

una riña y la propia Secretaría de Seguridad Pública proporcionó fotos, y un día después ya tenían al asesino confeso -porque allá si funcionan las cámaras de vigilancia- y a todos los medios de comunicación les enviaron la foto del homicida; igual sucede con las ejecuciones, a los asesinos los atrapan de volada y rápido informan, igual los asaltos y robos; pero aquí no, aquí en Zacatecas ocultan todo el rollo, informan a medias, tergiversan los hechos y hasta los ocultan-.

LA Guerra se Recrudece

-**NO ME** alegra la muerte de dos narcos a manos de los 'Pepes' (Policía Estatal Preventiva) menos la muerte de un policía

a manos del crimen organizado, porque son seres humanos, pero quien juega con fuego finalmente se quema.

A LOS narcos, tal vez drogados, se les hizo fácil atacar a los 'Pepes', y estos, con toda justificación, repelieron la agresión y mataron a dos; pudieron matar a más pero los narcos huyeron.

“**YO SOY** de la opinión de que al narco hay que combatirlo con la inteligencia: investigar quiénes son, dónde viven o se esconden y ahí caerles: los narcos más peligrosos han caído en manos de la ley sin disparar un sólo tiro”.

-**PUES SÍ** don Roberto, pero esos cua-

tes le buscaron ruido al chicharrón y lo hallaron, lástima que un policía haya sido asesinado, ya van 14-.

-**SOY DE** la opinión de nuestro señor Presidente: la delincuencia, toda, se combate con la prevención en hogares y escuelas. Y sí, también con inteligencia-.

-**COINCIDO:** pero en este caso es el propio gobierno el que propicia la venta y el consumo de drogas y la integración de grupos delincuenciales, autoridades corruptas que traicionan a la Patria a cambio de billetes verdes manchados de sangre-.

-**BUENO**, yo me voy. Se queda con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

El 26 de agosto de 1933, Borges, el poeta, escribía unas palabras sobre los niños, varones y mujeres. El título de esas palabras: “Habitantes del liviano presente”. Todo en Borges, casi todo, es hondo, verdadero y bello porque veía con el alma.

Hace rato, al escuchar un poema de mi hija Federica María, que alude a la cajita blanca de su compañera de escuela primaria, de la edad feliz, Brenda, fallecida a los 7 u ocho años, y que está en la eternidad jugando, pensé en escribir sobre los niños, tan festejados en este mes de abril que ya se va como todo.

Escribía Borges ese agosto ya lejano: “Todo es juego para los niños: juego y descubrimiento gozoso. Prueban y ensayan todas las variedades del mundo: los desniveles, los colores, los árboles, los objetos fabricados y naturales, los animales, la tierra, el fuego, el aire y el agua. Juegan tanto, que juegan a jugar: juegan a emprender juegos que se van

El Niño en su día, “habitante del liviano presente”

MAURO GONZÁLEZ LUNA M.

en puros preparativos y que nunca se cumplen, porque una nueva felicidad los distrae.

“De los niños es el reino de Dios, se lee en el Evangelio de San Marcos, en el versículo catorce del capítulo diez. Palabras dichas para siempre y de una veracidad literal, ya que, en el cielo, que es el reino de Dios, el tiempo no existe —como tampoco existe para los niños. Los niños desconocen la sucesión, —habitan el liviano presente, ignoran el deber de la esperanza y la gravedad del recuerdo. Viven en la más pura actualidad, casi en la eternidad”.

Ante estas palabras, solo cabría el silencio y la gratitud, pero hay otro poeta,

Pablo Neruda, que coincide admirablemente con la idea borgeana sobre el Niño y su amigo el Juego, y que rompe dicho silencio al decir: “El Niño que no juega no es niño, pero el hombre que no juega perdió para siempre al niño que vivía en él y que le hará mucha falta”.

Y también vence tal silencio, el dar con voz potente, las gracias al Altísimo, por darnos la oportunidad de ver jugar a nuestros nietos tan queridos en ese casi eterno “liviano presente”, con tortugas milenarias cuidadas con esmero por un patricio mexicano, con piedritas rojas regadas en un jardín, con conejitos de indias lejanas que brincan con gracia, con agua surcada por los brazos pequeños

de tres niñas hermosas, con hojas secas y verdes y flores frescas que recuerdan los poemas de mi padre.

Y cabe preguntarnos por los niños que juegan a migrar a un país lejano y rico para vivir felices y en paz; juego ese que frustran con perversidad esos adultos feroces y mezquinos que perdieron para siempre al niño que vivía en ellos y que tanta falta les hace. Si de los niños es el reino de los Cielos, ¿por qué se les niega ese reino aquí en la tierra? Juego valiente el de ellos.

Termino, preguntando con Neruda: “¿Dónde está el niño que yo fui, sigue adentro de mí o se fue...?”. Ojalá siga siempre dentro de nosotros para jugar con los niños y niñas del mundo, para protegerlos, para defenderlos de los enérgimos que no saben nada de lo bueno y bello, para quererlos mucho, tanto a los nacidos como a los concebidos por nacer.

Dedico este artículo con inmenso cariño y esperanza a mis nietos, y a los niños y niñas de Zacatecas. ■

Hay cosas que están muy mal en el país. Y de política ni hablar. Todo parece empeorar e ir de mal en peor. Cierto. Pero también hay cosas que vale la pena señalar. Y algunas de ellas están en la literatura infantil y juvenil que se hace actualmente en México.

No es mentira: basta con que ustedes se den una vuelta por cualquiera de las librerías para que se den cuenta de lo que publica, de la oferta que tienen los niños y las niñas, los jóvenes, las propuestas frescas y novedosas de autores que se empeñan en dar la batalla en un sector que hasta hace algunos años parecía perder la batalla frente a un mercado que estaba poblado de autores y libros de otros países. Y de los ilustradores ni hablar: los hay y buenísimos, con una calidad que ya quisieran en otros continentes.

Nos hace falta, sin embargo, llegar a los papás. Aún queda pendiente la tarea titánica de explicarles por qué es bueno que lleven libros a sus hijos. Por qué es bueno que les lean un cuento. Por qué es bueno que les acerquen a autores juveniles y que los dejen que se empapen de esas historias sorprendentes donde todo está por ocurrir.

Aún nos falta mucho. Y hemos perdido terreno frente a las series de televisión y las caricaturas. También frente a los videojuegos (y conste que nadie dice que sean negativos). Y no se diga frente a YouTube. Para los padres resulta mucho más sencillo y cómodo dejar a los hijos con los celulares y juegos en mano durante horas que sentarse con ellos a leerles en voz alta, que fomentar la lectura a través de la propia lectura que puedan hacer ellos para enterarse de las distintas técnicas de las que se puedan valer para hacerlo.

A continuación, señalo tan sólo tres propuestas que a mi juicio son interesantes. Se pueden conseguir en cualquier librería y en su página web:

Día del Niño: libros y libros

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

“El árbol de Papá Oso”

Una historia sobre el duelo para niños y niñas de Martha Elena Romero, e ilustrada por Isabel Reyes. Qué difícil tocar el tema de la muerte y de la ausencia con los niños y con las niñas. Pero en algún momento hay que hacerlo. Hablar de la finitud de la vida es hablar, también, de la belleza de la vida. De los instantes amorosos de la compañía de papá y de mamá. Y de que aprendan, poco a poco, que ni siquiera ellos serán eternos: de los procesos biológicos del ser humano. No obstante, en esa despedida, en ese irse segundo a segundo, algo quedará de ellos: el amor que siempre nos tuvieron, los recuerdos que ahora acompañarán nuestros pasos. Todo esto de la mano de la osita Aurora, quien en un arrebatado inmisericorde de la vida pierde a papá Oso. Una historia triste, pero a la vez alegre, esperanzadora. Llena de luz. Muy recomendable para hablar con nuestros hijos de temas que en algún momento tenemos que hablar. Porque de la vida se aprende mucho, claro, pero también de la muerte. Un punto extra para los tiempos que corren: el libro es bilingüe, por lo que los niños y niñas (y hasta los papás) bien pueden repasar sus lecciones de inglés. Publica Selector, 2022.

“El mejor día”

Nos han enseñado que la soledad es mala compañera. Y si eres niño, con mayor razón. Se podría considerar hasta enfermo a un niño que permanece aislado de los demás, que no tiene amigos. Son normas sociales que se establecen y que se tienen que cumplir. Es lo que ocurre con el protagonista de “El mejor día” de

que es más para lecturas juveniles, aunque con un poco de paciencia y suficientes explicaciones bien se podrían leer a niños y niñas: tiene un lenguaje que fluye, una narrativa atinada. Nallely Ríos, su autora, nos cuenta la historia de distintas diosas griegas de manera entretenida, breve y amena: nos lleva de la mano y así vamos de templo en templo y es como si las fuese entrevistando y así cada una de ellas nos cuenta su historia, de dónde provienen, qué es lo que hacen, lo que hicieron, cómo es que llegaron a ser lo que son y por qué son consideradas diosas. Para mí fue una sorpresa porque cuando uno cree que conoces a todas las deidades resulta que siempre te encuentras a una que te faltaba.

Mi hermana me sugirió que el libro se lo regalara a una niña y le contesté que no: la mejor idea sería regalárselo a un niño, que aprenda lo que las diosas griegas, las mujeres, hicieron. Un libro que realmente vale la pena. También publica Selector, 2022.

Para cerrar esta entrega del día del niño y la niña les dejo la recomendación de algunos autores juveniles: Andrés Acosta (uno de nuestros grandes), Antonio Ramos Revillas (otro de nuestros grandes), Antonio Malpica, Eusebio Ruvalcaba (lo que tiene para lectores juveniles), Mónica Brozón, Francisco Hinojosa, Claudia de la Garza Galvez, Eréndira Derbez Campos (y su libro “Machismos cotidianos”), Bernardo Esquinca, Rius (otro de nuestros grandes), José Agustín, Carlos Fuentes (“Aura”), José Emilio Pacheco (“Las batallas en el desierto”), Xavier Velasco (“Diablo Guardián”), Dan Lee (muy buen narrador), Juan Carlos Quezadas... en fin, sé que de dejo a muchos afuera por falta de memoria, porque en México se están dando muy buenos autores tanto en literatura juvenil, como en literatura infantil, se los aseguro, así que a celebrar con libros a los niños y niñas. ■



Adalberto Ortiz Ávalos con ilustraciones de Juan Gedovius.

Pero él disfruta la soledad: todo lo que necesita es una banca, un helado, un día soleado, sentarse y ver cómo juegan los demás niños: esa es su felicidad, así está bien, no necesita nada más, pero, bueno, hay que satisfacer las demandas de los maestros, quienes dicen que debe hacer amigos, y un día da con un diminuto perrito, quien desde ese momento se convierte en su mejor amigo y ya está: nuestro protagonista ha cumplido con las exigencias de las normas sociales. Claro que la historia no termina aquí, hay todavía más... Otra vez la edición es bilingüe y publica Selector, 2022.

“Cuentos de diosas griegas para niñas poderosas”

Todo un agasajo de lectura. Supongo

He comentado que la corrupción no es el problema principal de México, como lo percibe nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador, es sólo un método, una herramienta, una forma que, durante el patrón de crecimiento del neoliberalismo, asume el proceso de apropiación de la riqueza nacional por parte de los capitales extranjeros y del que reparte migajas a los capitales nacionales; mientras que a la clase política nacional la capta con sobornos y consintiéndole que se paguen “los favores” del presupuesto público, de donde esta última también dispone lo necesario para tener de su lado a intelectuales y a los capitalistas de los medios de comunicación. Así se teje esa estructura.

En definitiva, la corrupción no es el problema principal de México, es sólo uno de los brazos que tiene el modelo neoliberal para lograr el crecimiento económico, acumular y concentrar la riqueza en las naciones altamente desarrolladas, en nuestro caso, principalmente de Estados Unidos, Canadá y Europa. Se aplica como método generalizado en las naciones subdesarrolladas, las que son intervenidas económicamente, saqueadas y empobrecidas. No es un problema exclusivo de México. La lucha contra la corrupción permite cortar un brazo poderoso del capitalismo imperial pero se ocupa de ir creando un modelo de crecimiento y desarrollo propio, soberano y no aislado, pero con una nueva manera de relacionarse con el exterior.

El patrón de crecimiento económico

La causa real por la que lucha la derecha corrupta de México

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

neoliberal ha conllevado a que las naciones más pobres sacrifiquen el crecimiento y desarrollo en beneficio de las naciones que las oprimen y al sometimiento inhumano de las clases sociales más vulnerables. Esa es la causa de su agotamiento. Se manifiesta con el relevo de los gobiernos nacionales neoliberales en América Latina.

A los grandes intereses extranjeros no les simpatiza la llegada de gobiernos antineoliberales (Petro, en Colombia; Lula Da Silva, en Brasil; Alberto Fernández, en Argentina; Gabriel Boric, de Chile; López Obrador, en México; Luis Arce, en Bolivia; mucho menos la permanencia de Nicolás Maduro en Venezuela; Daniel Ortega, en Nicaragua; Miguel Díaz-Canel, en Cuba) y otros, que aunque no antineoliberales, resultan incómodos.

Ese proceso de acumulación y concentración de capitales, a favor de las naciones industrializadas, ocupó el desenvolvimiento de un discurso ideológico y político que permeó en una clase política cooptada por el neoliberalismo, por el método de la corrupción y al que también se sumaron intelectuales y el “periodismo” empresarial

(medios monopólicos de la comunicación), igual que a conductores “estrella”, comentaristas y líderes de opinión.

De ahí, para abajo, se construyó un entramado ideológico que aboga por la defensa de las políticas económicas neoliberales; sus instituciones, como los partidos políticos, el INE y el INAI. O instituciones defensoras del “Estado de Derecho” neoliberal como el Tribunal Electoral o la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Por eso no es casualidad que la derecha corrupta (porque la lógica y la historia de “su lucha” así lo demuestra) hayan salido a defender la práctica, y las personas, que les han garantizado la defensa de los intereses neoliberales.

Al no existir una “vanguardia” política e ideológica intelectualmente creativa, la derecha corrupta de México no ha sido capaz de proponer alternativas legislativas, así como las dirigencias de sus partidos políticos (PRI, PAN, PRD, MC) rayan en la denuncia contestataria basada en falsos argumentos y en la defensa de sus privilegios, entre los cuales se puede incluir el autoproclamarse “perseguidos políticos”

ante los procesos abiertos por evidentes hechos de corrupción como los de Cabeza de Vaca, Emilia Lozoya, Alonso Ancira, César Duarte, Ricardo Anaya, Felipe Calderón, Rosario Robles, Juan Collado, Javier Duarte; los panistas del llamado “Cártel Inmobiliario” y muchos otros.

Esta es la estructura que los grandes capitalistas imperiales (verdadera Mafia del Poder) tienen al interior de las naciones subdesarrolladas para apropiarse de sus riquezas naturales y explotar no sólo a la clase trabajadora, sino también exprimir a los capitalistas nacionales, algunos de los cuales mandan a la bancarrota. A ello resulta “normal” que promuevan la justificación y el encubrimiento del estado de cosas que les han permitido tales beneficios. Pero para que ello sea efectivo, siempre han requerido “adormecer” la capacidad reflexiva de los sectores que han afectado. Así se ha creado una ideología (falsa conciencia) que impide el desarrollo de la conciencia social sobre lo realmente existente.

Esa reproducción ideológica ha ido generando, en nuestra derecha corrupta, al oponerse a toda propuesta que provenga del Movimiento Regeneración Nacional, su partido o del presidente. Es una oposición automática y algunas veces contradictoria. Lo mismo raya en la diatriba, la difamación, la calumnia, la distorsión y hasta en la franca mentira. Es una derecha incapaz de proponer, de construir, de delinear un rumbo. Es una oposición irresponsable, antinacionalista, corrupta e incapaz de proponer rumbo. ■

El Presidente Andrés Manuel López Obrador está convencido de que el Instituto Nacional de Acceso a la Información Pública (INAI) debe desaparecer.

Al menos esa es la orden que dio a las y los senadores de su partido y aliados, quienes al cumplirla, propiciaron que la Cámara Alta fuera tomada por la oposición para tratar de evitarlo.

Se buscaba que en esta sesión, que inició el jueves y continúa en suspenso, el Senado nombrara a un Consejero del INAI que le permitiera sesionar y resolver los más de 2,500 recursos de revisión que tienen pendientes en esa instancia para que dependencias públicas del Gobierno Federal den a conocer información que debe ser pública.

“Mi propuesta es que una de las instituciones que ya existen y crearon como fachada en el periodo neoliberal para encubrir actos de corrupción, tenga esa función y esos mil millones (de pesos) al año se utilicen para apoyar a la gente que lo necesita”, advirtió el Presidente de México, el 18 de abril, desde su conferencia de prensa *mañanera* en Palacio Nacional.

Después de esa orden presidencial, el morenista Alejandro Armenta, el jueves 27 de abril, subió a la gaceta parlamentaria una iniciativa para desaparecer al INAI y que sus atribuciones recayeran en la Secretaría de la Función Pública.

Para que usted se dé una idea, esa medida sería equivalente a que las elecciones en México volvieran a ser organizadas por la Secretaría de Gobernación y que, en caso de que, en unos comicios presiden-

“¡Que desaparezca el INAI!”, la orden del Presidente

GERARDO ROMO

ciales fuera ganando un candidato opositor al partido hegemónico, ¡de repente se cayera el sistema electoral! Y mágicamente el candidato del oficialismo ganara. Sí, adivinó, eso más o menos ocurrió en 1988 en aquel fraude electoral que impidió que la izquierda arribara a la Presidencia de México con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y que se encubriera a Carlos Salinas de Gortari y todo lo que su triunfo desencadenó para el País.

Luego, ayer, desde Palacio Nacional, el Presidente de México reiteró su deseo de que desapareciera el INAI a unas horas de que concluya el periodo ordinario de sesiones.

“La propuesta es que esa institución pase a formar parte de la Auditoría Superior de la Federación (...), que la desaparezcan y que esa función pase a la Auditoría Superior de la Federación y se ahorren mil millones de pesos”, reiteró el Presidente, quien se reunió ante la crisis en el Senado con sus aliados en ese poder en Palacio Nacional.

La gestión del derecho a saber, en México, reconocido constitucionalmente e institucionalizado a través de un organismo autónomo e independiente al

Poder Ejecutivo federal y a los Poderes Ejecutivos en los estados tiene 2 décadas, no como una concesión gubernamental, sino como una conquista ciudadana, como suele ocurrir con los derechos que debemos ejercer todas y todos.

Gracias al desarrollo de la cultura del acceso a la información como un derecho humano y ciudadano, en México, un país donde la corrupción se cimentó con la dictadura perfecta priísta de más de 70 años, los ciudadanos empezamos a conocer, por ejemplo, cosas tan “sencillas” como ¿cuánto gana el presidente de la República, un gobernador, los senadores, diputados locales o federales?... hasta hallazgos como la Casa Blanca del ex presidente Enrique Peña Nieto o el famoso *toallagate*, el gasto millonario y absurdo que Vicente Fox hizo comprando toallas de hasta 300 dólares la pieza que utilizaba mientras vivía en la residencia oficial “Los Pinos”, con dinero de todas y todos los mexicanos.

La cultura del acceso a la información permitió que periodistas como Ana Lilia Pérez documentaran el saqueo al que fue sometido PEMEX y acabar con el mito de que ésta es “de todos los mexicanos”.

O que se supiéramos la trama en la que, por medio de empresas fantasmas, en las que se vieron involucradas 11 dependencias del gobierno de Enrique Peña Nieto, se realizara un saqueo de 7 mil 600 millones de pesos de acuerdo con lo documentado por periodistas del portal de noticias Animal Político y también de esta casa editorial, *La Jornada Zacatecas*, delitos, que, por cierto, siguen impunes.

Pero no sólo el derecho a la información también permite a las y los ciudadanos tomar mejores decisiones respecto a lo público.

Blanca Lilia Ibarra, consejera presidenta del INAI, recordó que, a 20 años de la creación del entonces Instituto Federal de Acceso a la Información, hoy INAI, se han presentado un total de 8 millones de solicitudes de información.

Y que hoy la inoperatividad señaló que, a falta de nombramiento de los 3 nuevos consejeros y consejeras que le corresponden al Senado, en este momento el INAI tiene más de 2,500 recursos de revisión listos para ser discutidos en el pleno pero que no se han podido resolver por la falta de las y los consejeros que por ley debieron ser nombrados.

A sus 20 años de creación el Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAD), ahora INAI, ha recibido más de 8 millones de solicitudes de acceso a la información.

Ojalá que un “Detente”, como los que presume usar el Presidente ante las fuertes calamidades como la pandemia de Covid-19, permitan que el INAI se detenga la intención de eliminarlo, las próximas horas serán cruciales. ■

▷ RAYUELA

Como dice aquella legendaria canción: “¿A dónde van los desaparecidos?”.



HISTORIAS E IDENTIDADES

**Gabriela
Bernal Torres**

Quizá me equivoque, pero Zacatecas es de las pocas capitales de México donde todavía en pleno 2023 se percibe el sonido inequívoco del ferrocarril a toda hora.

Barrio de la Estación (I)

Antes de iniciar con el periodo vacacional, en este espacio dediqué varias colaboraciones a hablar de aquellas zonas que, a mi parecer, histórica y culturalmente son emblemáticas para los zacatecanos. Tomando como símil el nombramiento de Barrios Mágicos lanzado el año pasado por la Secretaría de Turismo a nivel federal, hemos estado haciendo una síntesis histórica de espacios como los antiguos barrios de indios: Tonala – Chepinque, Mexicapan, San José y El Niño. Siguiendo con esta idea y después de habernos quedado con el Barrio Nuevo (hoy día Insurgentes y Morelos), me gustaría seguir con la línea geográfica que continúa hacia el sur de la ciudad y hablar del antiguo Barrio de la Estación.

¿Y es que quién no ha escuchado el furioso bramido del tren en cualquier punto de la ciudad? Quizá me equivoque, pero Zacatecas es de las pocas capitales de México donde todavía en pleno 2023 se percibe el sonido inequívoco del ferrocarril a toda hora.

Es bien sabido que el tren fue una de las grandes innovaciones tecnológicas introducidas en nuestro país en el siglo XIX. De hecho, si hacemos memoria, podremos recordar que en la primaria aprendimos que el ferrocarril fue la gran aportación de aquel que todavía es amado y odiado a la vez, Porfirio Díaz.

Sin embargo, al César lo que es del César, pues si bien las líneas ferroviarias se expandieron durante el porfiriato, hay que mencionar que hubo esfuerzos anteriores por traer esta tecnología a México.

Todo comenzó con Anastasio Bustamante, quien motivado por crear una línea ferroviaria que uniera la capital de la República con Veracruz, comenzó un periplo que duraría décadas en completarse, pasando por presidentes como Antonio López de Santa Anna, Lerdo de Tejada, Manuel González, hasta llegar al mismísimo Díaz.

El primer tren de pasajeros proveniente de la Ciudad de México llegó a nuestro estado en enero de 1884. No hubo festejos, ni discursos. Se planteó que hasta que la red estuviera completada se haría una

inauguración oficial, pues para aquel entonces ya se trabajaba con la red que conectaría a Fresnillo con otros municipios y tan solo unos meses antes, en septiembre de 1883, había entrado en funciones la estación de Aguascalientes. La idea general era que el ferrocarril pudiera conectarse desde Ciudad de México hasta Ciudad Juárez con varios ejes troncales en el trayecto, por lo tanto, la estación en Zacatecas era un paso obligado.

La estación de trenes local se situó en lo que para aquellos años era una zona despoblada y alejada, apenas transitada por aquellos que salían en dirección a Jerez y otros puntos, así como por quienes trabajaban en las minas o haciendas cercanas. Era también donde se veían los últimos arcos del vetusto acueducto que según la leyenda mandara construir la Condesa de San Mateo.

Y es que en un inicio, las estaciones del tren se situaban en una parte periférica de las ciudades, alejadas de los añejos centros ciudadanos por ser un complejo casi industrial, bastante ruidoso, contaminante y que requerían un buen territorio capaz de sostener las actividades ferroviarias. Pero por razones lógicas, la zona fue creciendo más allá del propio trajín de pasajeros y trabajadores, transformando el paisaje urbano con barrios, escuelas, templos y comercios. Pero este fenómeno fue paulatino: ésta no fue una zona en la que inmediatamente se viera el tan anhelado progreso anunciado en discursos políticos a través del tren.

Para 1891, el sacerdote hidrocálido José Anastasio Díaz López impulsaba la creación de un templo y dos escuelas para apoyar en la precaria situación en la que vivían los niños de aquella franja periférica, de quienes decía, estaban sumidos en la pobreza. La iglesia que finalmente se construyó llevaría el nombre de Templo Dionsesano de Nuestra Señora de Guadalupe y las escuelas para niños pobres que instaló, se convertirían con el tiempo en un complejo de colegios de formación católica aún existentes en la capital, pero de todo ello hablaremos la próxima semana.

LA ENREDADERA


VERÓNICA ALAMILLO TIENE EN LA MIRA A MORENA.

Lo dicho: desde que el presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** destapó a las corcholatas que tendrían la posibilidad de continuar con el proyecto de la 4T en el 2024, las puso en la mira de los demás partidos que estarían atentos a lo que hicieran. Tanto así empezó su promoción que, invariablemente, en algún momento caerían en actos anticipados de campaña y si algún partido las cachara volando, empezaría a juntar las evidencias de la difusión se la imagen. Así, por lo menos el PAN ya tiene interpuestas seis denuncias por actos anticipados de campaña en contra de la jefa de Gobierno, **CLAUDIA SHEINBAUM**; del secretario de Gobernación, **ADÁN AUGUSTO LÓPEZ**; y del senador **RICARDO MONREAL**. En Zacatecas, la líder estatal del PAN, **VERÓNICA ALAMILLO**, también los trae en La mira y ya registró, por lo menos, el arranque de la Reconciliación por México... y dice que lo que falta.


MIGUEL VARELA, INDIGNADO POR INICIATIVAS. HABLANDO DEL PAN, EL LEGISLADOR MIGUEL ÁNGEL VARELA PINEDO se mostró indignado por las iniciativas que dan pie a "la desaparición" de varias instituciones y programas, como el Instituto del Bienestar, que dará paso al IMSS-Bienestar, y al Conacyt, del que jura y perjura que desaparecerá el fideicomiso que sostiene las investigaciones de cientos de académicos. Sin embargo, aparentemente no desaparecerá, sino que cambiará de nombre y no quedan precisas las reglas de operación. Me parece que todos los legisladores deberían dejar de lado sus discursos políticos y viscerales contra un partido y un personaje -así sea el presidente, al cual no defiende- y explicar con peras y manzanas qué se eliminó o qué cambió y cómo será ahora, para que la población esté bien enterada.

ULISES MEJÍA DA TIROS PRECISOS. El que anda bien atinado es el exalcalde de la capital, **ULISES MEJÍA HARO**, quien sigue organizando eventos para difundir las acciones que implementa la jefa de Gobierno de la CDMX, **CLAUDIA SHEINBAUM**, para beneficiar

a la población de la capital del país y que podrían replicarse en otras entidades, dada la relevancia y buenos resultados obtenidos. De ahí que **ULISES** organizara un foro estatal de ciencia, educación, tecnología e innovación, al que asistieron integrantes de la comunidad académica y científica de la entidad. Ya ven que **SHEINBAUM** tiene un doctorado en Física, así que enarbola la importancia de la ciencia en el desarrollo social. Dirían los que saben que si esta corcholata no se presenta en persona, no se pueden considerar actos de campaña... sabe si **VERO** piense lo mismo...

INE AVALA REGISTRO DE 8 PARTIDOS. Y como si no tuviéramos suficientes con los que hay, pero porque hay miles de personas que no comulgan con sus ideas políticas, el INE avaló el registro de ocho asociaciones políticas nacionales: Alianza Patriótica Nacional, Demócrata Liberal, Humanismo Mexicano, 5 de Mayo Movimiento Reformador, Con Causa Social, Que Siga la Democracia, Movimiento Arcoíris por México y Frente por la Cuarta Transformación. Todos estos cumplieron con los requisitos y comprobaron que al menos tienen 5 mil militantes en el país. El INE les hizo algunas observaciones a sus documentos básicos en materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género y tienen hasta agosto para subsanarlas. Con esto, ya verá usted el panorama que tendremos los electores para el 2024.

BUSCAN AL ABOGADO FERNANDO GONZÁLEZ.

No fueron tantos como se esperaban, pero sus consignas vaya que calaron hondo. Amigos y familiares del abogado **FERNANDO GONZÁLEZ ESPINOSA** marcharon por el bulevar metropolitano hasta llegar a la plaza Bicentenario para exigirle al fiscal que lo busque y lo encuentre. Ninguna autoridad hizo eco a su petición y parece que haber bloqueado durante unas dos horas el flujo vehicular no fue gran cosa, porque ni siquiera de la Subsecretaría de Atención y Concertación Ciudadana se acercaron con ellos. Ojalá que ya cuando acuerden, los funcionarios de Gobierno y de la FGJEZ no se enfrenten a una situación como la que generó la comunidad Chaparrosa, Villa de Cos, cuando andaba buscando a **TEO**, porque soll así respondieron...





**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

Feliz Día del Niño

“5.4 millones de menores y adolescentes”

Marcos es un niño de 10 años y en la calle nadie lo mira con confianza cuando se acerca a pedir dinero, las personas lo desprecian, él trabaja en los semáforos vendiendo dulces, pero quien lo mira desde su coche, lo ve como un alma perdida. El calor del día marchita su inocente piel, su cara muestra el maltrato de la vida, su mirada refleja una inocencia perdida, sus ojos rojos los tiene por no poder dormir bien, cuando la noche llega, su cara se muestra preocupada, porque no sabe que es lo que va a comer mañana.

Miguel tiene 29 años, él duerme a las afueras de un Oxxo, inhala “algo” de una botella, lo hace porque quiere que callen las voces que gritan en su cabeza, a los 9 años salió corriendo de su casa, él huyó de los golpes de su padre, de los abusos de su abuelo, desde muy tierna edad, se le veía vagar por las calles, sentado en un parque, mientras miraba a otros niños con sus padres jugando, él cerraba sus ojos, se limpiaba sus lágrimas, imaginando que pudo tener una vida diferente. Apenas hace unos días escuche que unos jóvenes se prendieron fuego a sus cobijas, se

divirtieron con el dolor y el sufrimiento de un niño que quiso encontrar un refugio en algún otro lugar, que por cierto no encontró, quedando en el olvido, viéndolo en el anonimato, siendo uno más que su nombre no se sabrá jamás.

Mientras Paola vive cómodamente, y recibe el cariño de sus padres, Diana llora escondida bajo sus cobijas, ella le pide a Dios que por favor la regresen a su casa. Diana extraña a su mamá. Su padre la vendió a un hombre mayor, la ofreció a un extranjero por unas monedas que cambió después por alcohol. Diana tenía cinco años cuando se la llevaron, sin saber, sin conocer, le dijeron que se tenía que ir con ese extraño. Ahora ella tiene 11 años y se acaba de enterar que está embarazada, no puede evitar sentir temor, no deja de pensar en que, si ella tiene una niña, su propia hija termine repitiendo su historia.

Victor Ballinas en la jornada, refiere que la *presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, la panista Josefina Vázquez Mota indicó que cada año 5.4 millones de menores y adolescentes son víctimas de abuso sexual en el país, y que seis de cada 10 violaciones se producen en casa, en*

donde el agresor es un familiar o una persona que pertenece al círculo cercano de la familia.

Mañana se celebra el día del niño y en un día como hoy y siempre, no se debería olvidar el maltrato, el abuso y el daño que se hace en la infancia, porque un país que cuida a sus pequeños, es un país que crecerá con menos gente que quiere acabar con su mundo.

Mi nombre es Alex Bravo y cuento con la formación como Terapeuta Existencial y solo quiero externarte, que si en un momento, sientes que algo no va bien y que frente a lo que sea que estés sintiendo, no estás sola, no estás solo. Ya sea a distancia o de manera presencial, estoy con la mejor disposición de escucharte y leerte.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ



LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.